

D. LE RETOUR AU CANADA À L'ÂGE DE L'ADOLESCENCE

Qui suis-je? À quel monde est-ce que j'appartiens?

En tant qu'enfant d'un membre du service extérieur, vous avez des raisons plus que suffisantes de vous poser ces questions. Elles représentent le plus gros problème pour une famille qui se déplace d'un pays à un autre.

Le dictionnaire définit l'adolescence comme la période qui s'écoule entre la puberté et la maturité; l'âge où l'on mûrit; les années entre l'enfance et l'âge adulte. En tant qu'adolescent ou adolescente, vous voyez s'atténuer les dépendances et les restrictions de l'enfance, vous commencez à assumer l'indépendance et les responsabilités de l'âge adulte, vous devenez plus conscient du monde qui vous entoure et vous essayez de définir la place que vous y occupez.

C'est une période de tâtonnements; le moment d'essayer de nouvelles idées, de nouveaux vêtements, de nouvelles coiffures, de nouveaux modes de vie et des expériences inédites; le moment de rechercher votre propre identité et de vous affirmer en tant que personne. Chercher à trouver sa propre identité dans un milieu culturel, social et géographique qui change est stimulant et intéressant, mais cela peut être cause de confusion, d'incertitudes et de frayeur. À certains moments, vous vous sentez peut-être la personne la plus seule au monde, et vous pensez que personne ne comprendra jamais ce que vous éprouvez. Et comme si cela n'était pas assez, vos parents vous font déménager encore une fois. Ce qu'ils considèrent comme leur chez-soi peut vous sembler une réalité étrangère. Cela sera plus difficile que toute autre affectation, parce que le retour est plein d'attentes et d'émotion.

Les avantages de votre appartenance à une famille qui se déplace d'un pays à un autre ne vous apparaîtront peut-être pas tant que vous n'aurez pas atteint enfin l'âge adulte. Dans l'intervalle :

- Qui êtes-vous? À quel monde appartenez-vous?
- Êtes-vous un Canadien? Un citoyen du monde?
- Quelqu'un de bien qui a une position privilégiée? Une nullité?
- Qu'allez-vous faire quand vous serez grand?
- Trouverez-vous des amis au nouvel endroit? Vos anciens amis vous oublieront-ils?
- Allez-vous garder ce mode de vie itinérant? Le voulez-vous?

Il sera difficile de définir qui vous êtes, ce que vous voulez être et la manière d'atteindre vos buts en même temps que vous entrez dans un nouveau cercle d'amis. Cela signifie que vous devez vous trouver une place à l'intérieur de groupes déjà constitués, dont les membres auront très souvent des antécédents communs, entièrement différents des vôtres. Vous serez à la fois plus mûr et plus naïf que la plupart des Canadiens de votre âge.